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Con los pueblos indígenas existe una deuda histórica. No hay duda, no hay palabras, pero sí 

que tenemos que llevar respuestas, y esa será una de las prioridades en la Secretaría de 

Salud (Ssa), afirmó José Narro Robles, titular de la dependencia. 

 

Durante la reunión de trabajo que sostuvo con los diputados, integrantes de la Comisión de 

Salud, el funcionario escuchó sus planteamientos sobre diversos temas del sector. En su 

respuesta, Narro reconoció algunos de los pendientes y, como pocas veces en la Secretaría, 

puso especial énfasis en la situación que viven las comunidades indígenas. 

 

Al responder alguno de los comentarios de los legisladores, señaló que el rezago social se 

explica por los asuntos que hasta ahora no se han atendido en los pueblos originarios. 

Además de salud, es educación, empleo, ingreso, alimentación e incluso la incorporación de 

la cosmovisión de las comunidades indígenas que forman parte de la pluralidad y la riqueza 

cultural del país, indicó. 

 

Otro de los asuntos por resolver es la homogeneización en la calidad de los servicios. El 

modelo de atención, dijo, sigue siendo absolutamente heterogéneo. 

 

Se requiere avanzar, y eso incluye aspectos tan elementales como el expediente médico. 

Cada institución sigue teniendo el suyo, aunque desde hace 40 años estamos empeñados en 

que lo vamos a hacer, y lo mismo ocurre con el expediente electrónico, que se ha planeado 

durante por lo menos una década y seguimos teniendo problemas, admitió. 
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El encuentro privado, que se efectuó en la sede de la Ssa, había sido convocado por la ex 

secretaria Mercedes Juan. Se realizó por la mañana, pero fue hasta la tarde que la 

dependencia federal difundió los comentarios que hizo Narro Robles. 

 

Dijo que coincide con los legisladores respecto a que el sistema de atención a la salud se 

debe organizar por niveles. Así como la calidad –que es uno de los temas identificados 

como prioridad desde el principio de la administración–, está el del fortalecimiento del 

primer nivel de atención. 

 

Hay que empezar en la base (en los centros de salud), donde está de 80 a 85 por ciento de 

los temas, el contacto más frecuente y la mayoría de las soluciones para prevenir el uso 

exagerado del tercer nivel de atención, señaló. 

 

Antes agradeció a los diputados su asistencia a la Ssa y les propuso crear un mecanismo de 

comunicación como parte de una relación sistemática de trabajo, para construir una agenda 

y dar seguimiento a los asuntos. 

 

Reiteró que en materia de salud, el país registra grandes avances obtenidos a lo largo de 

varias generaciones de trabajadores y políticas que han tenido continuidad en el tiempo. 

Pero, agregó, también debemos reconocer rezagos que nos tienen que preocupar a todos. 

 

Los primero es identificar dónde están los problemas, hacer un buen diagnóstico, sin el cual 

no puede haber terapéutica ni curación, porque no le vamos a atinar. 

 

Durante la reunión, los diputados hicieron peticiones específicas para atender carencias de 

infraestructura en diferentes zonas de la República. El secretario comentó que algunas ya 

han sido atendidas y se verán las que falten. Sin duda, subrayó, hay que cosas que tenemos 

que mejorar y para ello también expresó su reconocimiento a la labor de los trabajadores de 

la salud. Son ellos los que realmente hacen la actividad cotidiana en el consultorio, en el 

quirófano o en el campo, en una brigada para el control de vectores, saneamiento básico o 

vacunación. Con ellos vamos a sacar el trabajo, subrayó. 


